
Por Yang Fernández Madruga

La preparación de la nueva generación de científicos 
y el fortalecimiento de las Brigadas Técnicas Juveni-
les (BTJ), como movimiento de vanguardia, resultaron 
algunos de los aspectos tratados en las sesiones de 
debates de la quinta edición del Inter-CIGB 2022, que 
reúne desde el 16 hasta hoy en esta provincia a más 
de cien integrantes de las cuatro instituciones perte-
necientes al Centro de Ingeniería Genética y Biotec-
nología (CIGB).

Claudia Bernal Estrada, del CIGB habanero, señaló la 
necesidad de impulsar “a los muchachos de nuestros 
centros a participar en las convocatorias de concur-
sos y vincularlos con las comunidades al potenciar en 
los niños de las escuelas primarias el interés por las 
ciencias”.

Según Josué García Parrado, de Camagüey “urge 
mejorar la comunicación con los recién ingresados, 
compartir saberes con ellos para que no solo perci-
ban el apoyo del sitio, sino se sientan más seguros 
para generar conocimientos”, y la habanera, Leila 
de La O Ferrá, invitó a crear talleres y otros espacios 
que resulten oportunos para la capacitación de los 
especialistas.

Sobresalió también la intervención del capitalino 
Raydan Lemus Galves, vinculada al aprendizaje de los 
trabajadores con menos experiencias: “Tenemos una 
página web, denominada CIGB, donde pueden acudir 
todos aquellos investigadores de las distintas áreas 
para consultar pesquisas, descargarlas e incluso su-
birlas para contribuir a la formación e incrementar el 
bagaje científico de otros profesionales”.

Trascendió en el encuentro la presentación del que-
hacer individual de los centros en el combate contra 
la COVID-19, además de las producciones más relevan-
tes en las que hoy laboran para contribuir a la econo-
mía y la salud del pueblo cubano, y como un premio 
al esfuerzo, el Comité Nacional de la UJC le otorgó un 
reconocimiento a diez jóvenes que han mantenido 
una trayectoria ejemplar durante estos últimos años.

Dilber González García, miembro del Buró Nacional 
de la UJC de la esfera obrera, conminó a las delegacio-
nes asistentes a la cita “a proseguir las innovaciones, 
con el mismo espíritu exitoso que ayudó a elaborar 
las vacunas para enfrentar la pandemia”, y llamó a re-
vitalizar las BTJ como lo demanda el contexto actual.

“Continuamos inmersos en la fabricación de nues-
tros productos líderes Gavac, Porvac y HerberNem, 
para satisfacer el mercado nacional e internacional y 
trabajamos en otros proyectos como las vacunas con-
tra el cáncer de próstata, la enfermedad hemorrágica 
del conejo, las garrapatas MB86-PO, el piojo de mar 
en salmones y la obtención del maíz y la soya trans-
génica”, socializó el directivo de la entidad de este te-
rritorio, Nemesio González Fernández.

En el tercer día del programa, los protagonistas del 
Inter-CIGB efectuaron una visita a la casa de niños sin 
amparo familiar, y luego se trasladaron hasta la Plaza 
Mayor General Ignacio Agramonte Loynaz para depo-
sitar una ofrenda floral al héroe que nombra a ese 
histórico sitio. Asimismo, desde el Salón Jimaguayú, 
se le rindió tributo al Comandante en Jefe de la Revo-
lución Cubana, Fidel Castro Ruz.

Durante la jornada se otorgó un reconocimiento a la 
Dra. c. Idania Wong Padilla por sus 35 años en el CIGB 

de esta región, desde el Salón de Protocolo Nicolás 
Guillén, y luego fueron entregados los galardones del 
certamen Joven Ciencia, en el que obtuvieron la con-
dición de relevante Yissel Morales Espinosa y Josué 
García Parrado. Resultaron destacados René Lazo Ra-
mos y José Pablo Sánchez Morales, y alcanzó mención 
Ernesto Álvarez Zaldívar. 

Se aprovechó el momento para congratular a los 
participantes del TECMED, donde Joel Javier Pérez Páez 
consiguió el relevante, y Javier Díaz Cruz, mención.

En la última fecha del evento, entre otras acciones, 
se hará un recorrido por la Termoeléctrica de Nuevi-
tas y la Fábrica de Cemento. Las actividades de este 
quinto encuentro están dedicadas al aniversario 38 
de la fundación del CIGB de La Habana, al 32 del de 
Sancti Spíritus, al 33 del de Camagüey, al primero de 
el de Mariel y al sexto año de la desaparición física del 
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. 
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Desarrollan evento científico Inter-CIGB 2022

#YoVotoEl27
Yo voto el 27 por mi delegada (o delegado) de circunscripción.
Yo voto el 27 por mi representante en la Asamblea Municipal del Poder Popular.
Yo voto el 27 por mi barrio.
Voto por alguien a través del cual participo en las principales decisiones de mi 

municipio, conozco las medidas para atender opiniones y solucionar necesida-
des populares, y tramito las dificultades.

Voto por esa (o ese) que aglutina y nos une en nuestra diversidad, promueve 
la participación de la vecindad en la solución de problemas y la implementación 
de iniciativas.

Voto por quien me rinde cuenta de su gestión, me atiende en despachos sema-
nales y a quien podemos revocar cuando no responda a los intereses colectivos.

¿Y usted? ¿Por quién y por qué vota el 27?
¿Sabe dónde está ubicado su colegio electoral?
¿Ya leyó la biografía de las personas propuestas?
Recuerde que el domingo 27 de noviembre solo podemos asistir al colegio que 

nos corresponde por nuestro lugar de residencia y votar por uno solo de los 
candidatos.

Yo voto el 27 por transformaciones necesarias y sueños comunes.
Yo voto el 27 por la democracia nacida y crecida desde y en la comunidad.
Yo voto el 27 por Cuba.

En Camagüey:

• 3 155 asambleas de 
nominación
• 73,5 % de asistencia
• 1 831 candidatos: 

 - 848 mujeres
 - 275 jóvenes
 - 637 delegados actuales

• 10 433 autoridades 
electorales
• 853 circunscripciones
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JUSTO RECLAMO 
A propósito del empeño estatal por 

bajar los precios abusivos, Yoel Pardo 
González, residente en Sibanicú, nos es-
cribió vía correo electrónico preocupado 
porque en su municipio todo había su-
bido de forma desmedida. Según él, bajo 
la aprobación gubernamental, produc-
tos como el arroz y la carne de cerdo solo 
se encontraban en manos particulares a 
60 y 300 pesos la libra, respectivamente. 
En su misiva parece esperanzado en que 
haciendo pública esta situación, las au-
toridades lleguen hasta su territorio y 
pongan freno antes de que todo conti-
núe empeorando. Quizás a estas alturas 

ya puedan contarnos de acciones en ese 
sentido, para que con los salarios de él y 
su esposa, las tres niñas de ambos pue-
dan degustar, otra vez, algunos platos 
que han quedado casi en el olvido.

POR LOS NIÑOS
Hasta hace unos días en una de las 

esquinas del círculo Amalia Simoni, la 
acumulación de aguas albañales se 
adueñaba de la calle. Sería bueno revi-
sar esta situación por la cercanía a una 
institución donde pasan la mayor parte 
del día tantos infantes, de hecho muy 
pequeñitos y vulnerables a contraer 
cualquier tipo de enfermedad.

LEGALIZA LO QUE DEBES
La Comisión Provincial de Homologa-

ción de Vehículos Armados por Partes 
y Piezas convoca a los propietarios de 
dichos equipos inscritos en los años 
2020 o 2021, y que no han comenzado el 

proceso, a presentarse en el taller Ca-
milo Torres, del municipio de Camagüey, 
antes del 30 de noviembre, fecha cierre 
de ese trámite. Dueños o apoderados 
de motos, triciclos, autos, camionetas, 
camiones, ómnibus, microbuses, remol-
ques y semiremolques deben acudir con 
los mismos, y los documentos persona-
les y del medio. De no asistir, pierden el 
derecho a legalizar su transporte.

RESPUESTA Y NO SOLUCIÓN
La sugerencia de Calixto Prado Valdivia 

a Cupet para el ahorro de combustible 
fue desestimada, pues “la entidad con-
tinuará prestando el servicio de urgen-
cia de gas licuado del mismo modo que 
lo tiene concebido y viene efectuando 
por años”. Entonces el carro de guardia 
seguirá yendo dos veces al mismo lu-
gar, incluso a los municipios, algo que 
se contradice con otra afirmación de 
la respuesta enviada por el organismo: 

“satisfacen una respuesta en 20 minutos 
promedio en todo el territorio”.

SE BUSCA AGENTE DE TRÁNSITO
La situación electroenergética impo-

sibilita, en ciertos horarios, el funciona-
miento de los semáforos de la ciudad de 
Camagüey. Una atención especial me-
rece el ubicado en la Carretera Central 
en la esquina del Bosque Tecnológico. 
Resulta que en los horarios de mayor 
tránsito, sobre todo en las mañanas, se 
hace muy difícil incorporarse a la Carre-
tera, y los conductores, desesperados, 
cometen todo tipo de infracciones. Tam-
bién por allí suben los coches y resulta 
muy complicado mantener un caballo en 
la loma, con toda la carga, por lo que se 
incorporan a la derecha sin detenerse 
y luego doblan en U. No sabemos qué 
opine usted, nosotros pensamos que un 
agente del tránsito en ese lugar podría 
aliviar el problema.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

La Salud Pública es gratuita. La Salud Pública es un 
derecho… verdades de Perogrullo que de tanto re-
petirlas han quedado, en una parte del imaginario 

social, como una caricatura vacía, ajena, por antago-
nismos, del verdadero significado. 

Sí, hay varios países en el mundo donde la Salud es 
gratis y un derecho, con niveles de integralidad según 
vaya a un servicio privado o público. Sin embargo, nin-
guna de esas naciones tiene que sostener la atención 
sanitaria sobre una economía deprimida y bloqueada. 

Tampoco tapemos el Sol con un dedo. Las institucio-
nes asistenciales tienen más de un “hueso fracturado” 
en su infraestructura. Goteras, falta de pintura, carpin-
tería en mal estado resultan, a veces, el recibimiento 
visual para los enfermos que, puertas adentro, reciben 
la evaluación clínica de un profesional altamente cali-
ficado en su liga.

Ni los directivos del sector ni las autoridades del 
territorio están de espaldas a las dificultades que en 
calidad y diversidad de prestaciones tiene hoy un área 
tan sensible como esta para el bienestar de la pobla-
ción. En este orden se han desarrollado varios análisis 
en las últimas jornadas, y aunque para algún que otro 
funcionario siga siendo un tema de infinitas “revisio-
nes”, muy clara quedó la política provincial de que este 
es el momento de actuar, pues cualquier problema en 
un servicio médico debe atenderse con sensibilidad y 
celeridad ante la magnitud de su impacto.

No deberían ser un problema los alimentos para la 
red asistencial. Las hortalizas no constituyen un lujo 
para un enfermo, ni las viandas deben estar sujetas 
a una dudosa calidad, a una cantidad que no cumple 
normas y a precios que dejan en números rojos todas 
las cuentas. Mucho tiene Acopio que meditar sobre 
su política de entrega para la vitalidad de un sistema 
esencial para el país. En este particular, el análisis no 
puede enfocarse en las ganancias sino en el servicio 
público, sustentado en el control.

En materia de los cárnicos la historia no es muy di-
ferente. En este acápite los suministros dependen, en 
buena medida, de la importación y la existencia de los 
productos en los almacenes de la provincia, pero eso 
no puede significar el salvoconducto que se esgrima 

para justificar los bajos por cientos de entrega. La otra 
cara de la moneda está en los déficits de productivi-
dad internos, un tema en el que mucho se ha señalado 
a la Agricultura. 

Aunque muy difícil resulta la tarea de repartir lo 
poco que tenemos, en una división que Salud y Edu-
cación siempre tienen aseguradas las tajadas más 
grandes, no puede dejarse el asunto a la inercia de 
los acostumbrado. La agilidad, las segundas y terceras 
variantes, la exigencia institucional y moral tiene que 
ser el sello de un trabajo que asegura la sostenibilidad 
de la Salud.

En un reciente recorrido de las estructuras del Par-
tido por todos los niveles de atención, que incluyó 11 
centros entre consultorios, policlínicas y hospitales 
pudieron constatarse las dificultades específicas de 
algunos lugares, así como la opinión de la población 
sobre los servicios.

En lo más intrincado de la Mosca, donde colinda con 
Marquesado, Lianet es la doctora sin horarios que to-
dos los vecinos cuidan como un “bien” valioso. A la 
gente nuestra solo hay que darle un pie para que diga 
sin adornos lo que piensa y cuando sin mediar provo-
cación te espetan un “trabaja sin horario”, “la llama-
mos hasta los domingos”, “a veces son las 6:00 p.m. 
y le decimos mi’ja, pero, ¿cuándo vas a irte?”, “tiene 
al grupo comunitario activo todo el tiempo”… te lle-
vas el sabor de la franqueza y la seguridad de que es, 
sin lugar a dudas, el médico y enfermera de la familia 
uno de los tantos proyectos de Fidel con resultados 
extraordinarios.

Pero todo no es color de rosas para este programa 
que está hoy en perfeccionamiento. Solo en el muni-
cipio de Camagüey, con 281 consultorios, 43 están en 
mal estado, 57 con problemas leves, 74 sin agua co-
rriente, 164 sin teléfono, y más de 150 con dificultades 
en el mobiliario no clínico. Una realidad que deja de 
manifiesto la ineficiencia de algunos padrinos que no 
han asumido su misión con la responsabilidad y ocu-
pación que lleva. 

En las unidades hay insumos que están en baja 
cobertura, uno de los motivos para que los cuerpos 
de guardia no funcionen con la estabilidad acostum-

brada, y faltan recursos imprescindibles para brindar 
servicios en áreas tan sensibles como la estomatología 
y las cirugías; también influye el déficit de especialis-
tas en neonatología, obstetricia, enfermería y algunas 
ramas de la tecnología de la Salud. 

Sí, faltan recursos materiales y vistosidad en las 
instalaciones, pero lo fundamental, lo que gana cual-
quier discusión no nos ha faltado nunca: un personal 
médico dedicado y comprometido con su juramento 
hipocrático. 

En un sistema donde se buscan alternativas para su-
plir algodones los pacientes pueden acceder a próte-
sis oculares, atención a parejas infértiles, hemodiálisis 
para todas las edades, trasplantes de riñón con alta 
tasa de supervivencia; además se invierte en mejoras 
de la sala de politraumas en el Hospital Provincial, en 
la creación de servicios de nefrología en el “Amalia 
Simoni” y la policlínica de Guáimaro, así como en la 
rehabilitación de hogares maternos y de ancianos… se 
trabaja a contrapelo de todos los intentos de asfixia, y 
lo demuestran las personas que oxigenan las obras y 
el obrar de las batas blancas. 

En la Salud, como nos pasa con casi todo, hay que, 
con creatividad, afrontar todos los problemas, y 
transformar el sector para que la utilidad y la cali-
dad sean su mejor vitrina. Como señalara el primer 
secretario del Partido en Camagüey, Federico Hernán-
dez Hernández, teniendo garantizados los recursos, 
una responsabilidad en gran medida gubernamental 
en cada territorio, cada quien puede cumplir los roles 
que tiene en la prestación del servicio a la altura que 
el pueblo demanda y merece, y que el mismo pueblo 
tiene la responsabilidad de cuidar.

Con ejemplo y sacrificio los trabajadores de la Salud 
se han ganado el lugar sagrado que ocupan; no por-
que su trabajo sea un acto gratuito y un derecho, sino 
porque en sí mismo va a las esencias de un Moncada 
que no se ganó en 1953 pero que desde 1959 deste-
rró la falta de atención médica del amplio ramillete 
de arraigados problemas que la Revolución ha ido 
desgajando. El compromiso de que sean todo lo de 
excelencia que queremos es ahora una tarea de las 
administraciones, el Gobierno y de todos nosotros.

Salud Pública: baluarte, compromiso 
y responsabilidad colectiva
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Por Enrique Atiénzar Rivero

Las medidas que se aplican a partir de este sábado 
en la comercialización de productos alimenticios 
en las tiendas de la cadena Ideal, de la ciudad de 

Camagüey, buscan permear de equidad el panorama 
distributivo y evitar que se adueñen de las colas siem-
pre las mismas personas, como refiere el pueblo reite-
radamente en los estados de opinión.

En conferencia de prensa en la sede del Gobierno 
provincial, Michel Amodia Ferrer, director general del 
Grupo Empresarial de Comercio en Camagüey, explicó 
los pormenores de la estrategia que conlleva que, para 
adquirir cualquier producto cárnico o lácteo en esos 
establecimientos, las personas deben portar las libre-
tas de abastecimiento de la canasta familiar, donde se 
realizarán las correspondientes anotaciones, durade-
ras por el término de un mes.

Explicó el directivo que la comercialización tiene un 
tipo de venta regulada-controlada; “regulada porque 
estamos estableciendo un per cápita de dos libras de 
los productos cárnicos existentes en el momento de 
acceder a los establecimientos, y controlada por re-
girse por las libretas de abastecimiento”.

Con los productos lácteos se tiene en cuenta esa 
misma característica, y los que vienen en formatos 
unitarios, como las bolsas de yogur, comprenden dos 
unidades, y si es a granel, en el recipiente conocido 
popularmente como “la bala de litro y medio”.

El programa empieza en ocho mercados de la ciudad, 
aunque la intención, explicó Amodia, es perfeccionar 
este régimen de comercialización, con la posibilidad 
de extenderlo a otros territorios.

En el distrito Joaquín de Agüero los mercados son: 
Lenin y El Llavín; La Gran Antilla y La Gaviota, del Cán-
dido González; Jayama y La Caridad, del distrito Julio 
Antonio Mella; y Planta Mecánica y la Rosa Roja, de la 
demarcación Ignacio Agramonte.

La estructura de ambos tipos de productos —cárni-
cos y lácteos— bajo ese sistema obedece a que son 
de alta demanda y se encuentran en situación de de-
sabastecimiento, porque los niveles de producción no 
cubren las necesidades.

LOS PRODUCTOS AGROPECUARIOS
Lázaro Echevarría Rodríguez, subdelegado general 

del Ministerio de la Agricultura en la provincia, en otro 
momento de intercambio con los periodistas, habló 
del diseño a seguir para la comercialización de pro-
ductos agropecuarios, el cual entra en vigor el martes 
22 de noviembre.

La idea es que en una primera etapa se han selec-
cionado 20 mercados agropecuarios del municipio de 
Camagüey, de los cuatro distritos con la modalidad de 
concentrar en estos viandas, granos, hortalizas y ve-
getales, y que los consumidores puedan adquirirlos 
como parte del balance del cumplimiento de las 30 
libras per cápita por habitante.

Echevarría explicó que de las 20 unidades pertene-
cerán 14 a la Empresa de Acopio y el resto a cooperati-
vas seleccionadas que tienen siembras y lo hacen bien, 
más el reforzamiento de cinco municipios: Vertientes, 
Nuevitas, Najasa, Jimaguayú y Sierra de Cubitas, que 
entrarán a diario con producciones agropecuarias, de-
bido a que el de Camagüey por mucho que cultive no 
puede abarcar los más de 300 000 habitantes.

“En la segunda etapa estamos planteando ampliar 
más los mercados, lo que no quiere decir que serán 
los únicos. Estos primeros veinte representarán para 
la experiencia”.

En la conversación se abordó la concertación de 
precios, que según resolución del Ministerio de la 
Agricultura debe ser dos veces al mes; sin embargo, 
lo concebido ahora es realizarlo una vez por semana 
para evaluar cómo se mueven los costos, asunto re-
querido de una efectiva supervisión por los órganos 
de control.

En estos 20 mercados la compra sería una vez al mes, 
con 15 libras de viandas per cápita, 10 de hortalizas, 
dos de granos y tres de frutas, bajo el principio de con-
trolado por libreta.

Los mercados en el distrito Julio Antonio Mella son: 
La Arboleda, El Coquito, El Ajo, La Libertad y La Piñita; 
en el Ignacio Agramonte, El Álamo, El Frutero, La Col, El 
Roble y el Mercado Agropecuario Camagüey; El Coco, 
San Rafael, La Trocha, Francisquito y La Majagua, ubi-
cados en el Cándido González, y en el distrito Joaquín 
de Agüero, El Brócoli, Los Pinos, La Cercha, El Melonar 
y El Bosque.

Nuevo sistema de comercialización 
de productos alimenticios

por Carmen Luisa Hernández Loredo

Durante dos jornadas de trabajo el 
vicepresidente cubano, Salvador 
Valdés Mesa, constató el desarro-

llo de proyectos económicos de gran 
impacto para la provincia y chequeó el 
avance del proceso para la aplicación 
de la nueva estructura gubernamental.

En Nuevitas insistió el dirigente en 
priorizar las inversiones dentro del 
programa para el desarrollo del polo 
productivo de Camalote que incluye la 
rehabilitación de 50 kilómetros de ca-
nales principales y cuatro embalses. 
Este complejo hidráulico, creado en la 
década de 1980, tenía entonces un to-
tal de 240 caballerías bajo riego hoy 
podrían regar con sus 120 kilómetros a 
igual cantidad de área cultivada.

Allí conoció sobre las proyecciones 
para la siembra del tomate que prevé 
llegar a las 3 000 toneladas de puré e 
instó a incorporar mayor cantidad de 
áreas bajo riego para incrementar los 
rendimientos.

En conversación con el delegado de 
la Agricultura, Julio  Alberto  Velázquez 
Ávila exhortó a fomentar en el munici-
pio de Sierra de Cubitas el cultivo de 
maíz, para la alimentación humana y de 
los animales, y todo cuanto sustituya 
importaciones.

Velázquez Ávila señaló que de las 
siete máquinas de riego de pivote cen-
tral ubicadas en el territorio solo cinco 
están en pleno funcionamiento y las 
restantes se incorporarán antes de ter-
minar la campaña.  

En la Central Termoeléctrica 10 de 
Octubre, Valdés Mesa recibió informa-
ción sobre el mantenimiento a la uni-
dad 5, cuyo objetivo es que llegue a los 
105 MW. Estabilizado este bloque saldrá 
el 6, con una generación limitada de 

100 MW, para darle confiabilidad a su 
generación, hasta el momento la más 
estable. Las acciones incluirán labores 
en los calentadores de aires, resolución 
de salideros, mejora del vacío y locali-
zación de fugas de hidrógeno.

Sobre la baja técnica de la unidad 4, 
Sánchez Reyes comentó las posibles 
soluciones que se han manejado ante 
la avería en la cámara térmica superior. 
Para el primero de diciembre la 10 de 
Octubre debe entregar, de forma esta-
ble, 200 MW.

En cuanto al programa para la re-
cuperación de la cultura tecnológica 
señalaron los puntos principales: el 
desmontaje de las unidades desactiva-
das (1, 2 y 3) para su utilización en otros 
fines, así como la reparación, recupera-
ción y pintura de las estructuras de la 
caldera, turbina y equipos comunes.

Valdés Mesa se preocupó por el com-
pletamiento de los puestos claves 
dentro de la CTE, y al respecto pro-
puso estrategias para incrementar los 
rendimientos.

Sobre el cumplimiento del crono-
grama de trabajo para la implementa-

ción de la nueva estructura de Gobierno 
Armando  López Montero, intendente, 
aseguró que entre las prioridades para 
lo que queda del 2022 están el plan de 
capacitación de los cuadros, las pro-
puestas de la plantilla, y la reorgani-
zación de locales. Informó, además, el 
dirigente sobre la estrategia que in-
cluyó la conformación de seis grupos 
de trabajo para la atención de las áreas 
claves.

Durante el intercambio con directivos 
y funcionarios del Consejo de la Ad-
ministración del municipio cabecera, 
y del Partido y Gobierno provinciales, 
la vicejefa del Departamento de Aten-
ción a los Órganos Locales del Consejo 
de Ministros Lilian González Rodríguez 
insistió en que las acciones no deben 
incluir inversiones, sino aprovecha-
miento de las instalaciones con las que 
cuentan. También, apuntó, deben pres-
tar especial atención al manejo de los 
medios básicos existentes, la revisión 
de los expedientes y la depuración de 
las cuentas, considerando que hay uni-
dades que se extinguen y otras que se 
fusionan.  

Por su parte, Valdés Mesa insistió en 
la importancia de la capacitación de 
los cuadros para asumir sus nuevas 
funciones que no potencie solo el co-
nocimiento de la estructura, sino de 
la infraestructura que dirigirán. Esto 
tendrá relación directa con el recono-
cimiento de la autonomía de los territo-
rios al descentralizar las competencias, 
“para ello hay que cambiar maneras de 
actuar porque es imprescindible lograr 
el fortalecimiento de los municipios y 
controlar el desarrollo local. Para lo-
grarlo tenemos lo más importante: el 
recurso humano”.

El Vicepresidente cubano, visitó tam-
bién al colectivo laboral de la finca El 
Progreso, de la Unidad Empresarial de 
Base de la Empresa Avícola para co-
nocer sobre el fomento de su módulo 
pecuario.

Los cinco trabajadores del lugar, que 
era un autoconsumo de tres hectáreas, 
tienen crías de peces, conejo, puercos y 
282 gallinas para la producción de hue-
vos. También cuentan con siembras de 
soya, yuca y caña para el alimento de 
los animales.

En el lugar aplican, de conjunto con 
la Universidad de Camagüey Igna-
cio Agramonte Loynaz, la siembra del 
pasto mulato II, producto de un estu-
dio de investigación desarrollado en el 
centro de estudio.

Salvador Valdés recomendó priorizar 
el cuidado de los animales con che-
queos médicos y la capacitación opor-
tuna a los trabajadores sobre el manejo 
adecuado de la masa; así como la re-
paración de los caminos y la calidad de 
la labor como principio básico para la 
creación de bienes ante la necesidad 
de que cada territorio genere su propio 
desarrollo con sus potencialidades.

Vicepresidente constata proyectos de impacto
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Hace poco más de un año surgía en 
Cuba un nuevo actor económico 
cuya misión no consistía en resol-

ver, como varita mágica, todos los pro-
blemas de la economía nacional, pero 
sí ayudar a dinamizarla y complementar 
la siempre esencial Empresa Estatal So-
cialista. Pasado ese tiempo de la exis-
tencia de micros, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes), la realidad no es 
tan promisoria. 

Partimos de que las mipymes cubanas 
no constituyen la excepción del mundo, 
donde no todas sobreviven; algunas tie-
nen una vida muy corta, por no respal-
darse con estudios de mercado ni contar 
con las materias primas necesarias para 
ejercer una determinada actividad y/o 
están marcadas por la falta de capital.

Según explicó a Adelante Denise López 
Fernández, funcionaria de la dirección 
provincial de Economía y Planificación 
que atiende los nuevos actores, estos 
llegaron en un escenario difícil por la 
situación económica del país, “muchas 
veces la propia entidad estatal no tiene 
para tributar al plan de la economía. Sin 
embargo, algunas de estas han logrado 
encadenarse con cooperativas, empre-
sas y entre ellas, y sortear los obstáculos, 
aunque su principal vía de obtención de 
materias primas, tecnologías y recursos 
son las importaciones. 

“De las que funcionan, muchas las re-
convirtieron de trabajadores por cuenta 
propia (TCP) a empresas y ya tenían sus 
proveedores, su mercado… les ha sido 
más fácil que empezar de cero. Las de 
nueva creación deben acondicionar lo-
cales, buscar quienes les provean de 
los recursos, porque la trazabilidad 
impuesta como una empresa no les 
permite, por ejemplo, buscar la harina 
en la calle, y muchos han tenido que 
importarla”. 

Camagüey cuenta con 181 mipymes 
aprobadas, 180 privadas y una esta-
tal. Esta última fue la reconversión del 
proyecto de desarrollo local nuevitero 
CETA, aunque hay otras en espera de 
aprobación.

Estos números dejan de ser alenta-
dores cuando se conoce que 123 no 
producen, entre otras causas por estar 
formalizando su estatus, acondicio-
nando locales o por falta de materias 
primas.

TRABAJO… Y TAMBIÉN TRABAS
Constituir una mipyme requiere un 

proceso personal a través de una pla-
taforma digital, tanto que en los mu-
nicipios y la provincia no intervienen 
funcionarios. A esos niveles solo llega 
la información de las aprobadas, pues 
el proceso se realiza íntegramente en 
el Ministerio de Economía y Planifica-
ción. Resulta un nivel de informatización 
para el que no todos están preparados, 
ni siquiera en las direcciones municipa-
les tienen creadas las condiciones para 
ayudar a los interesados.

Miguel Hernández Fernández, miem-
bro del proyecto de desarrollo local 
Comunidad Colaborativa y Asesores 
CoCo, incubadora de muchos de estos 
emprendimientos, resaltó que la pla-
taforma ideada centralizó y organizó 

la gestión de los organismos implica-
dos en el surgimiento de las mipymes 
y destacó la capacitación que se les ha 
dado por varias entidades a los nuevos 
empresarios. 

La comunicación con el Ministerio de 
Economía es otro asunto a mejorar. Du-
rante esta investigación trascendió que 
los interesados escriben y con frecuen-
cia no les responden. 

“Las personas llegan buscando infor-
mación y preguntan cómo es el proceso 
y se les facilita la documentación para 
que se preparen antes de enfrentarse a 
la plataforma, también han venido dos 
personas a extinguirlas”, dijo Ernesto Fi-
gueredo Castellanos, funcionario a cargo 
en la dirección municipal de Economía 
de Camagüey. Agregó que los abogados 
deberían asumir un rol más protagónico 
en el proceso y algunos le han hecho re-
chazo, los economistas también, pero al 
abrirlas no se requiere estudio de mer-
cado ni de factibilidad, por lo que que-
dan subutilizados. “Entre las principales 
inconformidades está la dilación de la 
aprobación y las limitaciones a aque-
llas de tipo profesional. Aquí vienen con 
muy buenas ideas, pero o las prohíbe el 
Decreto No. 49, o el calificador nacional 
de actividades económicas, o no pueden 
realizar el comercio exterior directo”. 
Además, recomendó a los nuevos em-
presarios tener dentro de la plantilla las 
funciones de contador, recursos huma-
nos y jurídico, propios o contratados. 

Tales carencias dan al traste con que 
muchas de las empresas creadas un año 
después no estén produciendo. Tam-
poco existe una política crediticia para 
dichas formas de gestión, causas que es-
grimen muchos de los que ya abortaron 
el empeño; esto, unido al surgimiento en 
un momento de crisis de la economía, 
complica mucho su futuro.

Falta mucho por revisar en el diseño, 
añadió Figueredo Castellanos, como que 
no existe la posibilidad de acceder a fi-
nanciamiento en MLC o divisas “duras”, 
quedando como únicas formas de rea-
provisionamiento el mercado negro y las 
donaciones, pues solo hay dos entida-
des bancarias que lo ofrecen y el tiempo 
de amortización es muy poco para el 

capital con que cuentan estas nuevas 
entidades. 

“Las mipymes solo se permiten en una 
forma asociativa: las sociedades de re-
presentación limitada (SRL), por lo que 
nada más se puede invertir en una y ser 
administrativo de una. Los ciudadanos 
cubanos residentes en el exterior no 
están autorizados a ser socios, lo cual 
los genera fuera del país no declarados, 
porque en las condiciones actuales de 
Cuba necesitan liquidez para ejercer su 
actividad y realizar importaciones”.

Según Hernández Fernández, otro pro-
blema es la no existencia de un mercado 
de acceso legal a las divisas y la persis-
tencia de la dualidad monetaria y cam-
biaria que dificulta la contabilidad. “En 
Camagüey urge que desde el gobierno 
se trabaje para interconectar estos ac-
tores con el resto de la economía local 
y lograr una verdadera relación que po-
tencie la estrategia de desarrollo terri-
torial. Hay muy buenos ejemplos en Villa 
Clara y La Habana, que bien pudiéramos 
implementar aquí”, enfatizó.

Se refirió también al arrendamiento de 
locales. Por sus precios tal parece que 
las empresas quieren resolver los pro-
blemas financieros con los alquileres. 
Han estado por 80 000 y 120 000 pesos, 

lo cual encarece muchísimo el costo del 
producto. De igual manera insistió en 
que la política tributaria —por ejemplo, 
el 35 % sobre las utilidades— es recau-
dadora y no incentiva el crecimiento. “El 
nivel de fracaso en América Latina ronda 
el 80 %; de no cambiar muchas de esas 
condiciones, los números en Cuba supe-
rarán el 90 %”, vaticinó.

La Dra. c. Madiú Quiroga Gómez, jefa 
del Grupo Provincial de Desarrollo Te-
rritorial, explicó que la provincia avanza 
en las de alimentos y construcción; sin 
embargo, no alcanzan el objetivo princi-
pal de reflejarse en la calidad de vida del 
pueblo. “Ha sido un año de retos y desa-
fíos, pero aún no se logra la articulación 
con la empresa estatal y el avance en 
alianzas estratégicas y encadenamien-
tos productivos”. Significó entre las de 
más impacto Renova, Kablecolor, Yeline 
textil, Alfonso III, Moropo y Constructora 
Ceres.

EL CAMINO RECORRIDO 
Un año y un día después de consti-

tuida ante el notario, Chefmigue SRL, la 
primera aprobada en Camagüey, pudo 
comenzar a producir. No pastas frescas, 
como soñó; el precio de la harina le ha 
complicado esa variante, aunque ya la 
maquinaria está en Cuba y en cuanto 
mejoren las condiciones, la retomará. 
No obstante, se encadenó con Pesca-
cam, encontró local y está procesando 
pescados para hacer conformados.

“Lo logré, porque no me rendí a pesar 
de todas las puertas que se me cerra-
ron”, aseguró Miguel Ricardo Sánchez 
González y agregó que esto lleva con-
ducción y liderazgo de alguien capaz de 
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hacer entender al empresariado la ne-
cesidad de ver estas formas de gestión 
como un complemento a su labor.

Todavía persisten limitaciones, como 
la de acceder a la materia prima a tra-
vés de la Pesca. Entre sus proyectos 
está que le autoricen importar artes de 
pesca, invertir en su cadena de valor 
para mejorar el trabajo de los pescado-
res, gestionar de manera integral Jigüey 
y Piloto para elevar la calidad del pro-
ducto que le llega, y pagarle directo al 
pescador significa mayor compromiso, 
fidelidad y calidad. “La diferencia entre 
el precio del mercado negro y el que les 
ofrece la Pesca es abismal y los mejo-
res pescados no nos llegan. Abaratar 
mis costos bajaría el precio a la pobla-
ción”. Adelantó que en los próximos días 
abrirá una pescadería para vender sus 
producciones sin intermediarios.  

Nomi SURL es la pequeña empresa 
que gestiona la cafetería El Oasis, en 
la calle Independencia en la ciudad de 
Camagüey, hasta donde llegó Adelante. 
Su única socia, Melba Ruiz Rodríguez, se 
refirió a la falta de coherencia entre el 
actuar de varios empresarios camagüe-
yanos y la política económica del país. 
“Algunos no saben qué son las mipymes; 
otros se niegan a establecer relaciones 
contractuales y está el grupo de los que 
no han recibido indicaciones y tampoco 
hacen nada. En este tipo de negocios sin 
encadenarse con la empresa estatal, sin 
que nos vendan productos, sin relacio-
nes contractuales justas, resulta muy 
difícil avanzar y abaratar los costos, por-
que muchas de las cosas que pudiéra-
mos comprar de primera mano hay que 
adquirirlas de segundas y terceras. Ade-
más, solo se pueden sacar para pagos en 

efectivo 2 500 pesos diarios, el resto, por 
factura, y si no quieren establecer con-
tratos me están condenando al fracaso”. 
También se refirió a la alta carga impo-
sitiva que en el caso de su actividad im-
plica, entre otros, el 10 % de las ventas 
totales y el 35 % sobre las utilidades.

Pedro Céspedes Aguilar, socio de Ale-
gre SRL, habló de que proveedores úni-
cos en Cuba como Bucanero, Havana 
Club y Ciego Montero no les venden, 
algo que aprovechan intermediarios 
estatales para sacar ganancias de una 
mano para la otra. “Nos obligan a acudir 
al mercado minorista o a importar, y es 
dinero que se va del país y que no hay 
un mecanismo para ingresarlo a mi con-

tabilidad, además de que encarece los 
costos, sin sumar el arrendamiento. Hoy 
se importa hasta el agua, y la creveza 
Cristal que ofertamos la tuvo que com-
prar Santa María, porque a las nuevas 
formas de gestión no les venden. Igual 
sucede con el aceite y otros productos 
necesarios para trabajar”, aclaró. 

Moropo SURL, del ámbito de las tec-
nologías, se dedica al desarrollo de 
aplicaciones informáticas, soporte a 
sistemas de la empresa o de terceros 
y un componente de innovación. Se-
gún Miguel Ángel Torres Pérez, allí no 
han tenido problemas en cuanto a la 
relación con otros actores antes como 
cuentapropista y ahora como empresa; 
sin embargo, insistió en que hay todavía 
muchas entidades sin interés en inver-
tir en soluciones informáticas. Sugirió 
flexibilizar la importación de elementos 
para la innovación y capitalizar con MLC 
toda la cadena de valor de un determi-
nado producto, para reaprovisionarse 
de mercancías que permitan continuar 
llevando dichos proyectos.

Marfoxi le llamaban a los inventos que 
hacían él y su hermano desde chiquitos 
y ese fue el nombre que le puso Dayron 
Olivera Olivera a su pequeña empresa, 
que viene de ser TCP y con el objeto so-
cial de la producción de panes, galletas 
y otros derivados de la harina. Han te-
nido que buscar variantes y usar como 
extensor la harina de arroz con la que 
trabajan en una proporción del 50 %, 
y la cual, por increíble que parezca, se 
busca en Pinar del Río, Cienfuegos, San-
tiago de Cuba… y a Marfoxi llega a través 
de un encadenamiento con la Empresa 
Provincial de Alojamiento, a la que des-
tina buena parte de sus producciones. 
Además, vende a unidades de Comer-
cio y Gastronomía. La harina de trigo 
la adquiere en Mercabal cuando la hay. 
Dayron planea expandirse y para ello le 
aprobaron un crédito de dos millones de 
pesos. Prevé proveer al propio Mercabal 
para vender de forma mayorista sus pro-
ducciones a otras mipymes y entidades 
estatales. 

“Si yo pudiera importar directamente 
la harina bajaría el costo de las produc-
ciones y el precio con que llega a la po-
blación, que es ese costo más un 15 % 
de margen. La última harina que compré 

en ITH andaba por 2.50 MLC el kilogramo. 
Mi negocio es vender, mis ganancias es-
tán en las cantidades, algo que ahora 
mismo se me hace difícil por la comple-
jidad para adquirir materias primas y el 
tiempo de producción por la situación 
energética que atraviesa el país”. Co-
mentó que trabaja en crear su propio 
molino y procesar la harina de arroz a 
los estándares que necesita. Como ese, 
casi todos sus equipos salieron de la 
inventiva y la empresa reserva una ac-
tividad secundaria para la reparación de 
equipos relacionados con esa actividad.

PARA QUE EL AÑO QUE VIENE SEA 
DIFERENTE

La gobernadora de Camagüey, Yoseily 
Góngora López, en un reciente encuen-
tro con parte de estos nuevos actores, 
insistió en que no se vean separadas las 
gestiones privadas y estatales, porque 
ambas tienen que tributar a lo mismo: 
el fortalecimiento de la estrategia te-
rritorial. “No puede existir un divorcio 
cuando urgen encadenamientos que 
permitan elevar la oferta de bienes y 
servicios a los camagüeyanos. No hace-
mos nada con que las obtenciones de 
las 64 mipymes dedicadas a la produc-
ción de alimentos no se vean por ir a 
esquemas de distribución informales o 
fuera de la provincia. Para lograrlo hay 
que darles la misma atención que a la 
empresa estatal”.

Esto lleva, según Quiroga Gómez, es-
tablecer un sistema de trabajo donde 

intervengan los organismos implicados 
para potenciar el intercambio y el for-
talecimiento de capacidades. “La es-
trategia de desarrollo municipal, como 
instrumento integrador de la planifi-
cación territorial, tiene una etapa de 
diseño e implementación, en la cual 
hay que tener en cuenta los actores 
económicos para que se reflejen en el 
plan de la economía”, dijo. Identificó va-
rias aristas a trabajar: la necesidad de 
crear espacios para alianzas, colabo-
ración y reciprocidad; que el gobierno 
a todos los niveles se involucre en las 
necesidades y obstáculos de los acto-
res económicos; permitir la importación 
y exportación de bienes y servicios de 
manera directa, sin intermediarios na-
cionales, lo cual descentralizaría el co-
mercio exterior y eliminaría violaciones 
que se cometen hoy. 

Los nuevos actores, a juicio de la tam-
bién profesora universitaria, necesitan 
la posibilidad de hacer por sí mismos 
cobros y pagos internacionales con res-
paldo en monedas “duras” y así evitar la 
salida de efectivo hacia el exterior; fa-
vorecer la concertación de contratos y 
licitación de oportunidades de negocios, 

con transparencia; promover la inver-
sión nacional de los actores económi-
cos cubanos y, sobre todo, desarrollar 
cursos y espacios formativos, pues hay 
personas ajenas a la legislación vigente.

Atender mejor las mipymes —que, si 
bien no son la solución para los pro-
blemas de la economía nacional, están 
en condiciones de aportar más— sería 
un primer paso para que enrumben por 
el carril que el pueblo necesita, y más 
que revender productos o comerciali-
zar a precios exorbitantes, se conviertan 
en otra opción para acceder a bienes y 
servicios más asequibles al bolsillo de 
la gente. Pero eso hay que construirlo 
desde el control del Estado, el rol coor-
dinador del Gobierno y los lazos de co-
laboración entre la empresa estatal y 
privada para “remar” parejo hacia una 
economía sostenible y sustentable, con 
la vista puesta en que sean menos pro-
blemas y más producciones.
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Chefmigue, la primera mipyme camagüeyana, 
ha generado alrededor de 20 nuevos puestos de 
trabajo, y esa cifra seguirá creciendo con otro 
turno productivo. 
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Ecos del Tínima y Arlequín ganaron el Gran Premio 
infantil y juvenil, respectivamente, de la Fiesta 
Provincial de la Danza, desarrollada el 11 y el 12 de 

noviembre en la Casa de Cultura Ignacio Agramonte, 
de Camagüey.

Otros galardonados, en igualdad de condiciones, 
fueron las agrupaciones La Andariega (Camagüey), 
Rumba Laroye (Florida), Guacanayabo (Santa Cruz del 
Sur), Prodance (Sierra de Cubitas), y Cita con Ángeles, 
Raíces y Baila conmigo, del territorio anfitrión.

Alexander de la Torre, director del Centro Provincial 
de Casas de Cultura, agradeció a la familia del movi-
miento de aficionados y a los especialistas por favore-
cer “un derroche de danza”, y elogió la vuelta de Santa 
Cruz y de Cubitas.

Coleccionar y vivir acompañada de 
muñecas fue leitmotiv de Maso, 
una anciana que a los 81 años de 

edad caló en la mirada de Rogelio En-
rique Loret de Mola López del Castillo. 
De aquel encuentro nació Casa de Mu-
ñecas, segunda exposición personal del 
joven fotógrafo, abierta en la Galería 
Alejo Carpentier de Camagüey. 

Las 15 piezas están 
dispuestas en la sala 
principal del inmue-
ble número 153 de la 
calle Luaces, levan-
tado en el siglo XIX 
para ser casa. Insisto 
en el detalle por el 
diálogo urbano, in-
mediato, con la pro-
puesta de inmersión a 
un hogar sin marca de 
rancio abolengo, del 
reparto Montecarlo.

Una primera lectura 
descubre la versión 
personal e intuitiva 
de barroco latinoa-
mericano llevado a 
la escala del interior 
de la pequeña vivienda. La variedad 
de diseños, un sentido de la belleza a 
través de figuras vistosas, el gusto por 
compartir y disfrutar el asombro de los 
curiosos son pistas de una anfitriona 
apasionada, ordenada y cuidadosa. Al 
mismo tiempo, el exceso ornamental 
transmite la obsesión por no dejar es-
pacio al vacío, revela la soledad de al-

guien, cuya historia quedó por contar 
en un proyecto audiovisual.

Rogelio, acostumbrado a fotos de es-
tudio para retratos a la figura humana, 
asumió los objetos de Maso como mo-
delos en pose, ilusionadas con la tras-
cendencia que él pudiera conferirles. En 
efecto, son imágenes perdurables aun-
que ese no fuera el objetivo inicial de 

las sesiones del 2019. 
Queda en evidencia 

la complejidad en la 
decisión de qué en-
focar por la serie de 
elementos en una 
escena profusa en 
puntos, líneas, pla-
nos y texturas. Un mal 
gesto podría romper 
algo en el intento de 
apresar en cada cua-
dro la mayor canti-
dad de información 
posible.

Desde la ciencia 
hay una respuesta al 
porqué el ser humano 
tiende a coleccio-
nar. El cerebro libera 

dopamina cuando conseguimos algo. 
Heredamos la condición de buscador 
de nuestros ancestros, de entonces a 
ahora afrontamos cada nuevo reto de 
supervivencia; por tanto, necesitamos 
experimentar la sensación de buscar y 
encontrar, para alcanzar estados de ale-
gría, bienestar y placer.

Desde el punto de vista antropológico, 
Casa de Muñecas tiene la magnitud de 

un ensayo fotográfico que 
subvierte el paralogismo 
de la vejez a través de 
una persona diferente, 
máxime si la represen-
tación social de la vejez 
pasa por la construcción 
cultural de las edades.

Las fotografías y todo 
el universo imaginable 
refuerzan una idea: Maso 
fue feliz en su mundo. 
Por un audio de tres mi-
nutos, compartido en la 
apertura de la exposición, 
escuchamos a la anciana: 
“Toda una vida me gusta-

ron las muñecas”. Cuenta de cuando el 
padre la complació con una muñeca ne-
gra, de la sorpresa de encontrar otras en 
el armario como regalo de la madre. An-
tes estaban rellenas de aserrín. Ella las 
prefería de tela y las nombró a todas.

El fragmento de entrevista concluye 
con esta expresión: “Dicen que recordar 
es volver a vivir”. Inevitablemente re-
mite al artilugio humano contra la fata-
lidad del olvido. Gabriel García Márquez 
en Cien años de soledad atribuyó a los 
gitanos un aparato para borrar los ma-
los recuerdos y a José Arcadio Buendía 
las ganas de inventar la máquina de la 
memoria para acordarse de todo. 

Rogelio conmueve la sensibilidad hu-
mana por todo lo implícito en lo que 
muestra. Es curiosa la impresión de 
Maso acerca del fotógrafo. En el audio 
lo califica de “un joven de lo más agra-
dable, jodedor, me siguió la corriente a 
mí, todo lo que yo decía”.

El currículo de Rogelio es variopinto. 
De formación pedagógica. Lleva tiempo 
vinculado a los medios audiovisuales. 
Hasta anduvo por China estudiando len-
gua oriental y por tener un nombre tan 
largo tuvo que identificarse allá como 
Luo Jie. Por diversión, últimamente se le 
ha visto tocar la guitarra acústica en la 
banda Unauthorized, los domingos en el 
Seven Lounge Bar de la calle San Ramón 
número 7.

Miembro de la Asociación Hermanos 
Saíz (AHS), de la Fundación Caguayo y 
del Registro del Creador Audiovisual, 
quiere saldar una deuda familiar con un 
documental a los Loret de Mola y a los 
López del Castillo, temerarios, patriotas 

cercanos a Ignacio Agramonte, el héroe 
epónimo de Camagüey. 

En el 2018 ganó el pitching de El Al-
macén de la Imagen por el proyecto de 
animación Camino a casa, con financia-
miento del Instituto Cubano de Arte e 
Industria Cinematográficos. Lo estrenó 
al año siguiente. En 2021, como parte 
de ese mismo festival organizado por 
la AHS hizo su primera muestra de fo-
tografía, titulada Esquirlas de un paisaje 
desnudo.

De la serie Casa de Muñecas llevó tres 
obras a la muestra colateral del Fotono-
viembre 2022, Salón y Coloquio Interna-
cional de Fotografía convocado desde 
Matanzas. En cuanto a la exposición en 
la Galería Alejo Carpentier, esta perma-
necerá hasta el 24 de noviembre, opor-
tunidad para salir al encuentro de un 
patrimonio espiritual. Ahí no solo está 
su personal testimonio, sino la puerta a 
interrogantes por la infancia y la vejez 
hoy, aun cuando a Cuba no ha llegado la 
fiebre de las muñecas Reborn, de moda 
en el mundo por el hiperrealismo en vi-
nilo o silicona, y también muy usadas 
para las terapias de duelo.

Maso bordó un imaginario de belleza 
y fantasía desde la crudeza de la sole-
dad. Con independencia del contacto 
con otros individuos, parientes, una 
persona puede sentirse sola debido a 
las pérdidas. Ella nombró a los objetos 
como sus seres queridos: Teresa, Espe-
ranza, Bienvenida como la tía, Marga-
rita, Lázara, Gardenia... Encontró alivio a 
esa pesadumbre al reconciliarse con el 
gusto por sus muñecas. Murió durante 
la pandemia de COVID-19.

Adelante 19 de noviembre de 2022

La floridana Elena María Obregón Navarro 
mereció el premio Memoria Viva 2022 en la 
categoría de Personalidades, reconocimien-

to que otorga el Instituto Cubano de Investiga-
ción Cultural Juan Marinello.

Según la información publicada en el sitio di-
gital La Jiribilla, el expediente destaca su labor 
como narradora oral y artesana.

Este premio pondera genuinos valores de la 
cultura popular tradicional, sus portadores, su 
impacto tanto a nivel local/comunitario, así 
como su incidencia en el ámbito cultural de la 
nación cubana, precisa la nota.
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Niñez y vejez en las fotos 
de Casa de Muñecas

Elena Obregón, Premio 
Memoria Viva 2022

Fiesta Provincial de la Danza

Reina Buelga al recibir el Gran Premio de Ecos del Tínima. El 
grupo ensaya en la sede de la Dirección Municipal de Cultura, 
desde las 5:00 p.m. 



A cargo de Félix Anazco Ramos

Deportes 7Adelante

Por Oreidis Pimentel Pérez 
(colaborador)
Foto: Raúl Del Pino (colaborador)

Con el retorno de las acciones a la 
grama del estadio Cándido Gonzá-
lez y la heterodoxa reencarnación 

de un equipo con el nombre de Gana-
deros en una rara temporada pudimos 
apreciar la ausencia de algunos detalles 
decorativos del parque beisbolero. Por 
vientos fuertes, degradación, ruptura de 
las placas de PVC o desmonte preventi-
vo, no están algunas vallas ilustrativas 
de dos figuras y dos equipos del territo-
rio, ocasión propicia para que, antes de 
su nueva colocación, podamos incidir en 
su rectificación.

Daba vergüenza que en una región 
orgullosa de su esmerado idioma cas-
tellano las gigantografías de Ganaderos 
y Camagüeyanos, los campeones de la 
etapa revolucionaria (aunque falta otro 
equipo de la anterior), aparecieran con 

faltas de ortografía. Si usted no se per-
cató, no tenían la S final del plural; hora 
de enmendarlo.

Ya un estadio cubano tuvo la iniciativa 
de las inmensas figuras en las torres y 
acto seguido se convirtió en moda, casi 
obligatoriedad, copiarlo en todas las 
instalaciones similares. Ello trajo con-
sigo el dilema de los peloteros a exaltar, 
casi siempre sin consulta con la prensa 
especializada o siguiendo valoraciones 
extradeportivas, prejuiciadas o arbi-
trarias (tampoco ha faltado donde ta-
pen a un ídolo caído o lo tumben como 
sanción).

En el caso del “Cándido González” los 
iniciales fueron Miguel Caldés, Miguel 
Cuevas, Juan Pérez Pérez y Luis Ulacia, 
un buen balance de épocas, pero luego 
vinieron cambios inconsultos. Si bien es 
cierto que los exlanzadores Omar Luis 
Martínez y Vicyohandri Odelín merecen 
reconocimiento, apenas se dispone de 
cuatro torres y no pueden estar todos 
¿Acaso merecen defenestración Cuevas 
y Pérez Pérez? El haber figurado en el 
año 2014 y ya no estar no es un home-
naje precisamente (postdata: el lanza-
dor de los cuatro no hit no run no tuvo 
nunca retiro oficial).

¿La justificación? Alguien colocó como 
varilla medidora la condición de cam-
peones olímpicos ¿Quién dijo que tal es-
tatus es el máximo escalón beisbolero? 
Este deporte no apareció de manera 
oficial hasta Barcelona 92, por tanto si 
desde Roma 60 nuestro país hubiera 
competido, los veteranos de Camagüey 
tuvieran hoy demasiadas preseas, amén 
de que los mejores profesionales no 
aparecieron hasta el 2000. Los mundia-
les y el Clásico han sido más fuertes, eso 
lo sabe cualquier aficionado ¿Es justo 
excluir por medallas olímpicas?

Y bueno, puede alegarse que hay una 
galería de figuras en los pasillos, donde 
están casi todos los que son… pero no 
son todos los que están. Tras la sangría 
a los que rescataron esas instantáneas 
no hubo reconocimiento a los donan-
tes y también fue arbitraria, sesgada 
su colocación, sin intercambio previo 
con la prensa especializada, con otro 
termómetro que solo tuvo en cuenta a 
los campeones mundiales tras 1959 y no 
a los que también lo fueron antes y se 
incorporaron como entrenadores en el 
nuevo proceso. 

Todavía yace en el letargo el proyecto 
de Salón de la Fama para Camagüey, 

En la madrugada del pasado vier-
nes 11 de noviembre la familia del 
deporte camagüeyano entró en 

vilo por la salud de uno de sus más 
jóvenes talentos, el clavadista Luis 
Gustavo Cañabates. 

En estado de sonambulismo, el mu-
chacho de 19 años saltó al vacío desde 
el tercer piso, donde está su dormi-
torio en la Escuela de Formación de 
Atletas de Alto Rendimiento (Esfaar) 
Giraldo Córdoba Cardín de La Habana.

Según publicó JIT al día siguiente, 
“rápidamente fue trasladado al Hos-
pital Militar Central Luis Díaz Soto 
(Naval), desde donde se decidió su 
remisión al Hospital Pediátrico Do-

cente Juan Manuel Márquez”. La nota 
también aclaraba que aunque estaba 
reportado de crítico politraumatizado, 
se encontraba consciente.

Después de los primeros días su 
evolución, dentro de la gravedad, fue 
positiva, al tiempo que se descartaron 
daños neurológicos y en la columna 
vertebral. El pasado día 15, Luis Gus-
tavo, multimedallista de los I Juegos 
Panamericanos Junior, fue “trasla-
dado al Hospital Clínico Quirúrgico

Hermanos Ameijeiras, donde re-
cibirá atención integral para su 
mejor tratamiento y posterior recupe-
ración”, informó la Agencia Cubana de 
Noticias.

La ACN también especificó que “el 
Instituto de Medicina del Deporte 
conformará en esa unidad asistencial 
un equipo multidisciplinario para la 
atención al deportista”. Al cierre de 
esta nota, los partes médicos reflejan 
estabilidad y pequeñas mejorías.

Desde el primer momento, el prome-
tedor atleta recibió el apoyo de su fa-
milia y directivos del Inder provincial, 
quienes inmediatamente se traslada-
ron desde Camagüey. Por la fortaleza 
física y de carácter de Cañabates y el 
apoyo y la atención médica especiali-
zada que recibe, desde su tierra espe-
ramos una exitosa recuperación.

19 de noviembre de 2022
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández
Foto: Tomadas de Jit

A falta de dos jornadas en el calendario competi-
tivo, cuatro equipos pelean por dos boletos a la 
final del Torneo Clausura de la Liga Nacional de 

Fútbol. Con 25 puntos, Camagüey se ubica tercero en la 
tabla de posiciones, con las mismas unidades que La 
Habana, pero con la tranquilidad de haber ganado el 
compromiso entre sí.

Este miércoles Artemisa (27) asaltó la punta en su 
fortín del Grandes Alamedas al superar 3-0 a Santiago 
de Cuba (26), para desquitarse de la goleada sufrida 
en la final del Apertura, y demostrar que a los Diablos 
Rojos les cuesta ganar lejos de su feudo en el Antonio 
Maceo.

Miuras y Capitalinos cumplieron la tarea al disponer 
de Las Tunas y Guantánamo respectivamente. En sus 
predios de la Academia Provincial Amador Fernández, 
los dirigidos por José Manuel Morejón lograron repo-
nerse del tempranero gol de Darío Pons (10’), con dia-
nas de Yadiel Romero (19’) y Samuelvis López (43’). Por 
su parte, Oswal Hernández (39’) anotaba el único tanto 
del duelo en la tierra de los Titanes.

Para Camagüey, no queda otra que ganar los com-
promisos que le faltan en el calendario frente a equi-

pos ya sin opciones, mientras espera los resultados 
de sus rivales directos, que jugarán entre ellos. Esta 
tarde, los Miuras visitarán al colero Expreso del Cen-
tro villaclareño, pero con la mira puesta en La Polar, 
donde Leones y Gladiadores lucharán a muerte cual 
coliseo romano.

Con diferencia de dos puntos entre primero y 
cuarto, cada partido será determinante para 
la ubicación final de los equipos y la clasi-
ficación a la disputa por el título.

MARTÍN Y PALMA EN LA SELECCIÓN
El atacante camagüeyano Kevin Mar-

tín, que milita en el Santos de Guápiles 
de la Primera División de Costa Rica, 
y el lateral avileño Greibel Palma, re-
fuerzo de los Miuras en el Clausura, 
fueron llamados a la selección nacio-
nal de Cuba para dos partidos amis-
tosos contra República Dominicana.

Ambos jugadores ya habían vestido 
el uniforme de los Leones del Caribe 
al disputar el Premundial Sub-20 
de Concacaf en junio, pero esta es 
su primera convocatoria con la 
absoluta.

El martes, Cuba se llevó el triunfo 2-4 en el primer 
amistoso, donde Palma fue titular y salió sustituido en 
los minutos finales por una lesión. Kevin aún espera 
por su debut, posiblemente en el partido del viernes, 
al cierre de esta edición.

Miuras en el cuarteto caliente

Todos por la salud de Cañabates 

Fotos y 
recuerdos

Más que una valla, a Odelín se le debe un retiro 
a la altura de su brillante carrera deportiva.

Cañabates mereció el sexto lugar de la plata-
forma sincronizada a 10 metros del Campeo-
nato Mundial FINA de Budapest, Hungría, en 
junio pasado, con solo 18 años.



A Ana Mary le gusta cantar y a Dahys-
mer, jugar video-juegos; mientras 
que a Patricia le apasiona leer y 

César se deja fascinar por el mundo de 
formas en el Minecraft. Diversos en sus 
criterios y elocuentes en sus palabras, 
con sus rostros jóvenes, albergan tantos 
sueños futuros, que casi no les alcanzan 
las sonrisas para relatarlos. Pero los co-
nectan otros hilos: el amor por la ciencia 
y el concurso de conocimientos, desde 
ese laboratorio de talento que resulta 
el Instituto Pre-Vocacional de Ciencias 
Exactas “Máximo Gómez”. 

Desde que era monitor de Química en 
la Secundaria Básica, Dahysmer Hernán-
dez Ricardo vio su futuro en el universo 
de las probetas y los tubos de ensayo. 
Ahora, como estudiante de duodécimo 
grado y merecedor de una medalla de 
plata en la Olimpiada Iberoamericana 
de Química México 2022, ya tiene sus 
metas profesionales muy claras. 

“El concurso nos prepara muchísimo 
para la Universidad y para la vida, pues 
logramos ser muy autodidactas en el 
estudio y la investigación. En mí ha for-
mado habilidades para autogestionar mi 
conocimiento, buscar constantemente 
respuestas y me ha enseñado mucho 
sobre superación personal. Además, 
te ayuda a elegir la carrera que más te 
gusta; yo, por ejemplo, ya estoy seguro 
que quiero estudiar Química pura”. 

Ana Mary Cebrian Marrero, también 
con una presea plateada en la Olim-
piada Centroamericana de Costa Rica, 
repite mucho la palabra “equipo”, como 
esa fortaleza que ha generado en ella el 
Concurso en el Centro de Entrenamiento 
Provincial del IPVCE: 

“Lo más importante para mí en el Con-
curso de Biología ha sido formar parte 
de un equipo, eso nos ha enseñado 
nuestra entrenadora. Es cierto, con-
lleva una dosis muy fuerte de entrena-
miento individual, pero representar a tu 
escuela, a tu provincia, a tu país y a los 
amigos que te acompañan en el proceso, 
te impulsa a continuar. Dentro del grupo, 
todos tenemos tareas, metas, sueños; 
juntos crecemos”. 

La formación vocacional hacia las ca-
rreras de ciencias es uno de los objetivos 
fundamentales del entrenamiento de 
alumnos concursantes: “estos jóvenes  
contribuirán, desde la ciencia, al desa-
rrollo económico-social y a la salud en el 
país. Uno de nuestros concursantes, por 
ejemplo, participó en el equipo que creó 
la vacuna Abdala. Ese es el verdadero re-
sultado de nuestro Centro, más allá de 
las competencias, prepararlos para que 
aporten su granito de arena a la ciencia 
cubana”. La entrenadora del concurso 
de Biología Esilda Hernández Argilagos 

proyecta su trabajo sobre esa meta co-
lectiva y para ello debe actualizar conti-
nuamente su sistema de enseñanza: 

“La Biología es considerada errónea-
mente la Literatura de las ciencias, por-
que creen que no se usan los números 
y solo se trata de aprender definiciones 
y nombres, obviando la transdisciplina-
riedad que alberga. Esta materia, como 
todas las ciencias, ha cambiado en el 
tiempo y se han actualizado sus pers-
pectivas y modos de enseñarla. Más 
aún, cuando educas a jóvenes, debes 
perfeccionar tu forma de prepararlos 
todos los días y cuestionar los sistemas 
anteriores. Hablar en su idioma, utilizar 
sus propios códigos, es la única manera 
de mantener la formación científica para 
adolescentes”.

Como entrenador de Química durante 
treinta años, Julio Antonio Rodríguez Be-
nítez pudiera hablar por horas sobre el 
orgullo de formar alumnos concursan-
tes, de seguirlos luego en sus carreras 
universitarias y verlos triunfar en sus 
profesiones. 

“Desarrollar el talento y potenciar la 
inteligencia es una prioridad en nues-
tro país y debe seguir siéndolo. La po-
sibilidad de regalarles lo que sé sobre 
Química ha sido la ganancia más impor-
tante que me llevo de mi trayectoria pro-
fesional. Es un reto constante, porque 
hay que estudiar muchísimo y actuali-
zarse, para cumplir con sus necesidades 
de aprendizaje. Son estudiantes que te 
desafían a nunca parar de investigar y 
por ellos, continúo aquí después de tres 
décadas, ellos son mi orgullo y mi reto 
más grande”. 

Otra de las piezas imprescindibles 
en este juego de saberes es la familia. 
La mamá de Ana Mary tiene un nombre 

parecido: Ana María Marrero Fernández 
y se emociona mucho cuando habla de 
su niña: 

“Me siento feliz y orgullosa de tener 
una hija tan talentosa, estudiosa, inte-
ligente y buena. Ser su madre también 
representa un reto y un sacrificio, no 
solo para garantizarle las condiciones 
básicas, sino para contribuir a su desa-
rrollo personal y apoyarla psicológica-
mente en todo momento. Cuando Ana 
Mary participó en la competencia Cen-
troamericana fue estresante para ella, 
pero siempre le dije que la presión no 
podía cegarla, ella se había preparado y 
no importaba si la medalla no llegaba, 
ella seguiría estudiando igual y estaría-
mos orgullosos”. 

“Las familias también ayudan a la pre-
paración”, reconoce la entrenadora de 
Biología. “Por ejemplo, la mamá de Ana 
Mary contribuye a la formación vocacio-
nal y a la visualización de las dinámicas 
e instrumentos del laboratorio en su 
centro de trabajo; otros padres ofrecen 
conferencias sobre temas relacionados 
con la materia; la idea es involucrarlos 
en el proceso educativo”. 

Para Patricia Pérez Aguilar, concur-
sante de Biología, el concurso ha re-
presentado algo más que un cúmulo de 
medallas, incluso más que su plata en el 
Centroamericano de Biología: 

“La experiencia que he vivido en el 
Concurso no tiene par, junto a los co-
nocimientos que he adquirido y lo que 
he compartido con mis amigos y amigas. 
La Biología me apasiona porque es una 
ciencia integral, que encuentra puntos 
en común con otras disciplinas. La rama 
que prefiero es la Bioquímica porque 
despierta en mí mucho interés la aplica-
ción de esta en la sociedad”. 

César Acosta Martínez ha sacado del 
Minecraft una pizca de creatividad para 
resolver problemas y confiesa que en 
sus tiempos libres consume videos en 
Youtube de entretenimiento y divulga-
ción científica. Quiere estudiar Física 
en la Universidad, aunque su recorrido 
escolar ha sido a través del concurso 
de Química y con resultados excelen-
tes, como el galardón de plata en el 
Iberoamericano: 

“Ser concursante significa sacrificio, 
pero no molesta; ampliar tu panorama 
para darte cuenta que eres capaz de co-
sas asombrosas si te esfuerzas; cargar 
con pesos y presiones altísimas; invertir 
en tu futuro. Te cambia la vida, gestionas 
mejor el tiempo, te transforma la forma 
de pensar, de ver el universo, la ciencia, 
el mundo, los problemas y la Universi-
dad. Mi entrenador dice que la Química 
fue y es su novia, yo espero también 
serlo de la Física y enamorarme y apa-
sionarme de esta última de la misma 
forma que me siento con la Química”. 

Estas historias constituyen solo frag-
mentos del gran collage que pudiera 
contar el IPVCE. El concurso en esta 
etapa formativa crea en los estudiantes 
habilidades relacionadas con el estudio, 
la investigación y la gestión del conoci-
miento; así como valores vinculados al 
compromiso con la ciencia, el respeto a 
sus entrenadores y amigos y el amor a 
su escuela. Pero sobre todo, genera un 
lazo que ya no se puede romper, sin im-
portar donde estés y la carrera que es-
tudies, el Concurso se lleva siempre en 
las nostalgias, en los saberes y en la cu-
riosidad infinita del ser humano hacia el 
mundo y la naturaleza. 

Los hilos que conectan la educación y la ciencia
Por: Legna María Caballero Pérez. Fotos: Alejandro Rodríguez leiva

César Acosta Martínez, concursante de Química 
(cortesía de César)

Por: Yanisleidy Prado Rojas
Fotos: ACN

“¡Creo que las madres nos ponemos más nerviosas 
que los muchachos!”, me dice una señora mientras 
esperábamos por el inicio del acto de culminación 

de estudios de la escuela provincial pedagógica 
Nicolás Guillén Batista. ¡Fueron héroes!, agregó.

Ciertamente serán varias las generaciones marca-
das por la pandemia, pero con orgullo, entre sonrisas, 
abrazos, besos de familia… recibieron sus diplomas 

los más de 300 egresados de la novena graduación de 
esa institución docente, distintiva por contar entre sus 
filas con los primeros profesores graduados con ni-
vel medio en las especialidades de Física y Educación 
Artística.

Suman 11 las especialidades que se nutrirán con es-
tos jóvenes, llenos de ímpetu y ansiosos por hacer rea-
lidad sus sueños, como Lennier Enrique Agüero García, 
destacado en docencia, actividades científicas y ex-
traescolares de la especialidad Maestros Primarios.

“De pequeño siempre quise ser maestro, es mi vo-
cación, en mi familia hay dos maestros y mi abuelo 
alfabetizó. Me gusta educar, enseñar… Este logro se lo 
dedico especialmente a mi familia, que siempre me ha 
apoyado, y a mis profesores”, comentó a Adelante.

Como él, Adarbel Rodríguez Cedeño, profesor de 
Educación Artística de secundaria básica en la espe-
cialidad Visual-Teatral, y graduado integral del curso, 
carga una mochila de retos y compromisos para su en-
trada a las aulas.

“La disposición es gigante, las ganas de salir a trans-
mitir todo lo que aprendí, también. Antes de las prác-
ticas mi gran temor era enfrentarme a un aula, pero 
ya hice el rol de profesor en el centro mixto Ignacio 
Agramonte, donde asumí con toda responsabilidad 
tres grupos y hasta les apliqué las pruebas, estoy más 
tranquilo en ese sentido.

“La situación económica-social que estamos vi-
viendo es diferente a la de otros tiempos. Cualquier 
alumno saca su celular y pone a prueba lo que le estás 

Maestros ansiosos de 
enseñar y aprender
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